

# De 1849 á 1909

(Sigue de la 1a. plana.)

una cierta intervención en los negocios de todos y cada uno de los hombres, ha ido tomando incremento, y la impulsión hacia el "colectivismo" (ó en favor de la humanidad en general), es ahora la "característica" más admisible de nuestra Era, así como el "individualismo" exagerado fué la de nuestros antecesores. Un gobierno del mayor número, con un máximo de filantropía, es el ideal moderno, y aún hay más por venir, no tanto de derecho, cuanto de convicción, antes de que retorne el péndulo.

El gobierno ya no es puramente político, como la Religión no es únicamente espiritual. El alma es juzgada por su cohesión con otras almas. La filantropía, el amor y temor del hombre, es la religión dominante del actual momento, como el amor y temor de Dios fué la que imperaba en el hombre de hace cincuenta años. Nuestros padres creyeron en un mínimo de bienestar común; para nosotros el "hombre tipo" inventado por los visionarios de 1879, es la unidad gubernativa: lo que fué el total de política en otro tiempo, el menor dominio posible (tanto en asuntos interiores como extranjeros, de igual manera que en impuestos y en ingresos, así en la paz como en la guerra), nos es ahora sólo una sola faz de la cuestión.

Este cambio en los estados mentales, despeja el camino de muy notable manera, no sólo del medioevalismo, sino también del romanticismo de hace medio siglo. Traducido en acción, esto es verdaderamente revolucionario, porque arroja al Estado, á la Iglesia y á la familia, dentro del crisol del espíritu mundial. El socialismo es antipolítico, el modernismo es anticlerical, y la emancipación de la mujer ataca el santuario del hogar para convertirla en unidad económica. El estudio del hombre es, por otra parte, esencialmente físico y escasamente psíquico. La posteridad de vida en su aspecto ascético, es una pasión de la edad, en su aspecto económico es un mito y en su lado moral una cuestión de "hedonismo".

El "principio de autoridad" fué por siglos un poder dominante de nuestra civilización; atacado y echado abajo por Voltaire y por Rousseau, fué restaurado en la primera mitad del siglo que acaba de pasar, siendo una vez más el tópico dominante de nuestros días: si podrá ó no afirmarse de nuevo en contra del existente defecto de libertad de pensamiento, de la fraternidad universal y del apoyo mutuo, sólo la generación actual podrá saberlo. La autoridad, en esencia, es una tradición invariable; el liberalismo, en el fondo, es la propia afirmación del individuo. Aquella es, ciertamente, un sistema más social que éste: el cual puede hacer lo mayor y lo mejor por la gran masa humana en esta vida, y por la fraternidad universal; pero, su acción positiva está aún por probarse.

Más no es la simple alteración de los recursos ideados para asegurar la mayor felicidad al más grande número de seres, lo que ha producido las teorías las cuales vivimos y luchamos. La superioridad del espíritu sobre la materia, es la que predomina en nuestra filosofía.

En la aplicación de las ciencias y el arte á la vida humana, se ha efectuado una gran transformación mayor en las dos últimas generaciones, que en las diez y ocho centurias precedentes. La prueba de esto se halla al alcance de cualquier investigador, y se ofrece espontáneamente al comparar las reproducciones de las pinturas morales de Egipto y Babilonia, con las ilustraciones de enciclopedias en el siglo XVIII y principios del XIX. La diferencia entre unas y otras es apenas perceptible. A la substitución de la fuerza motriz de los hombres y animales por la del agua, el vapor y la electricidad, siguió la transformación de las manufacturas.

La notable evolución registrada en el sistema de transportes fué debida al cambio verificado en los antiguos caminos, transformados en calzadas y terraplenes hechos por medio de tautos y rellenos, á través de lugares determinados por ingenieros, según el carácter del terreno. El vapor y la electricidad utilizados como medio de propulsión, por tierra y agua, han contribuido principalmente en esta evolución. El inmediato resultado de este progreso, fué el Sistema Postal totalmente nuevo, sistema que nos mantiene en cercana comunicación con los nuestros, y que facilita grandemente los negocios á distancia. Los modernos procedimientos extractivos, antes de ahora ignorados, hacen al hierro, al acero, al cobre y al bronce, comparativamente baratos;

la física ha adelantado desde el vapor hasta la electricidad; la telegrafía alámbrica y sin hilos, reemplazan hoy al antiguo semáforo; por medio del teléfono nos comunicamos de viva voz y con asombrosa facilidad á muy grandes distancias, y los viajes son ya cosa corriente. La química nos ha hecho barato el alumbrado y á las drogas abundantes, y avanzamos del análisis á la síntesis, ha acabado por competir con la Naturaleza misma, en la formación de productos orgánicos. Aplicada á la Agricultura, sus descubrimientos llevan realizada una casi completa transformación, en tanto que las máquinas van usurpando de manera casi absoluta las funciones del trabajador en campos y fábricas. Con el enorme aumento de víveres ha venido un correspondiente aumento de población. La imprenta, al hacerse más barata, ha contribuido á diseminar el conocimiento, preparado de la manera más fácil y adaptable aún á los más humildes intelectos.

Esta invisible y milagrosa combinación de agentes, es la que ha creado un hombre nuevo, una nueva sociedad, un nuevo ensayo en política y religión. El descubrimiento de la nitroglicerina y de la bomba, puso un arma revolucionaria en manos de los descontentos. La invención de este y otros explosivos extraños, causaron un completo cambio en materia de ofensa y de defensa. El arte de la guerra está radicalmente transformado; durante cincuenta años la política internacional, bajo las condiciones modernas, se refirió á los asuntos de Occidente; en nuestros días á la de Oriente, sobre todo; á la de este legendario mundo despertado de improviso, observador y siempre imitativo, y que ha adoptado los inventos accidentales en ciencias, arte y política. En realidad, las relaciones internacionales son coexistentes hoy á todo el globo, así como también lo son la transportación, los viajes y la economía política. Y así como el inexpugnable castillo feudal y el caballero acorazado fueron reducidos á la impotencia por el cañón, así los modernos medios de combate y defensa nacional han venido á convertirse en despreciables por el conocimiento universal de ataque y contra-ataque, en el uso de una moderna, gigantesca y extraordinaria artillería. De aquí que nuestra armada y ruidosa paz internacional, sea realmente un estado de transición, ya en proceso, de transformación dentro de la paz de la justicia, de humanidad y de la ley, bajo la imperativa sanción de la opinión universal.

El Gobierno, con todos los actuales medios modernos á su disposición, ha hecho verdaderos milagros en muchos países. Las ciudades son sanas y bien iluminadas; el criminal traidor y violento, vive aún entre nosotros, pero, la policía tiene gran confianza en sus propias fuerzas, y la propiedad se encuentra á salvo, así como la vida y la familia. Las aplicaciones del ingenio y de la invención científica y económica á la producción del papel y de la tipografía, ha convertido al periódico político, que al principio fué sólo un lujo per-

mitido á los ricos, en una necesidad de las clases más pobres. Esta popularización de noticias y opiniones ha facilitado el Gobierno y la administración de la ley.

Semejante combinación de circunstancias y cambios continuos en las condiciones de vida, han inaugurado una nueva sociedad y producido un nuevo sistema político. Esta es la principal razón del crecimiento sin precedente de nuestra moderna democracia, palabra tan indefinida en su verdadera significación como "socialismo," pero que conota un perfectamente bien entendido estado de ánimo. El ahorro de tiempo y trabajo por las máquinas y la facilidad de comunicaciones, trajo una disminución relativa en el costo y precio de la mayor parte de nuestras necesidades. El modo de vida ha adelantado con pasos iguales á los de la higiene y del confort, con mejores habitaciones, muebles y ropas, y por concomitancia, ha venido un mejoramiento en la educación. El descontento por una vida estrecha y dura entro aún en las clases más pobres, y para remediar sus estrecheces se recurrió desde luego á la economía, y los ahorros de los pobres son actualmente el capital con el cual las naciones y las grandes instituciones financieras establecen y aumentan el crédito público; una deuda nacional, antiguamente considerada como un peso gravoso y como una desgracia, es ahora un orgullo y una necesidad nacionales.

Los gobiernos se basan actualmente en las condiciones económicas de sus pueblos; de consiguiente, los gobernantes son los directos responsables de la prosperidad ó del desastre. El Rey pueblo es el que ahora se haya en el poder, y los reyes y gobernantes son sus servidores; todavía entro siglo ha presenciado un completo cambio de forma en la política. El partido que asegura la prosperidad debe seguir en el poder en tanto que pueda mantener esa prosperidad, de otra manera, tendrá que rendirse. Los funcionarios públicos y los aspirantes á la cosa pública permiten y toleran las más rudas críticas ante la clara luz de la investigación pública.

Los mercados extranjeros hace cincuenta años se referían sólo á artículos de lujo; hoy las masas son ávi-

dos compradores de productos extranjeros y nacionales. Sin embargo, no son muchas las personas que puedan considerarse como marchantes; el estilo, la calidad y la gracia son apreciadas por distritos, naciones y por el mundo entero. Tales empresas requieren grandes capitales; éste fué al principio obtenido por la unión de compañías accionistas, y actualmente por dobles corporaciones ó trust, cuyos miembros son igualmente corporaciones, situación á la cual no se ha adaptado la legislación.

Así se crearon las Bolsas, y los hombres que las manipulan determinan los más grandes factores de la Historia contemporánea. El magnate banquero, el magnate ferrocarrilero, el magnate industrial ó comercial, ellos son los verdaderos reyes del mundo. Ellos son los propietarios de los mayores diarios ó ejerceen sobre ellos el control; ellos disponen de un poder tremendo, no sólo sobre la opinión pública, sino en legislación y administración. Los gobiernos de las naciones y de las grandes ciudades tienen enormes necesidades que cubrir; aquellos que pueden satisfacerlas en gigantesca escala, obtienen concesiones, contratos y empréstitos que pueden ser suficientemente legales, pero que á menudo resultan ser nuevos instrumentos para el control político. El pequeño industrial depende del gran hombre de empresa, y nadie ignora la recíproca ventaja que les resulta de un buen negocio. El patrón comercial y el patrón político pueden ser el mismo hombre ó diferentes individuos, pero, en el caso último, la alianza entre sí pueden llevarlos á la identidad.

Otro elemento en el siglo XX es la actitud del clericalismo, el cual no es ya el tradicional aliado de los reuladores de las clases privilegiadas. El Clero también ha rendido su homenaje al Rey Pueblo. En cincuenta años, el partido católico liberal de Europa y América ha dado enormes pasos. Los acontecimientos han demostrado que el poder delegado de abajo y voluntariamente entregado á las cabezas de la iglesia, es mucho más fuerte que los preceptos de alguna autoridad misteriosa, que llegan de lo alto. Ha sido descubierta que la organización eclesiástica prospera de mejor manera en la libertad, y esa libertad puede ser obtenida y asegurada en legislaturas

elegidas por las masas; las verdaderas personas que constituyen las fuerzas del clericalismo hacen y des hacen las legislaturas. A las organizaciones religiosas así constituidas, se les presta voluntaria ayuda, y sus ingresos son más vastos, así como más seguros.

El último medio siglo tuvo el mismo santo y seña en todo el mundo occidental: nacionalismo, democracia, constitución. Actualmente estas palabras son el santo y seña del mundo oriental. Por medio de estas deficientes invenciones se descubrieron las modernas para el momento, para desaparecer en una hora; no son hechas para resistir la fría y reposada crítica del biólogo. Estos sacros pensadores ven todas las fallacias del pasado; nos han demostrado que en los más rudimentarios, así como en los más altos organismos, en la sociedad como en el individuo, la vida sólo es producida por la vida, tal proceso de evolución, tardó y doloroso, sólo puede producir permanente cambio, tal medio ambiente es tan perfectamente esencial como la herencia, si no es que más, para el desarrollo de las más altas formas; así las capacidades del fufite están en el embrión del pasado. Esta filosofía evolutiva aprisiona al mundo, y mientras esta no es ni completa ni final, ha realizado una gran obra. La agitación social es principalmente constitucional; la democracia es cada día menos y menos radical, más y más considerada.

El peor de todos los peligros desearse en el nacionalismo. Considerada como preparación para la gran federación del hombre civilizado, ha laborado maravillosamente en el campo de las relaciones internacionales. Mal comprendida, como un polbre y egoísta patriotismo, ha sido una fuerza desintegrante de terrible eficiencia; en su nombre la humanidad vacila bajo pesos exajerados de impuestos sin precedente en la Historia, y es el instrumento del manipulador inconsciente. Esta es quizás la innovación más grande de todas en nuestros días, una cosa ni concebida ni soñada hace cincuenta años.

—Las revoluciones las puede prevenir la libertad, no la espada.

Armarse en guerra á cada instante y siempre que la utopía lo desee, no es propio de los pueblos; las naciones no tienen á todas horas el temperamento de los héroes y de los mártires.

VICTOR HUGO.

# Filosofía, Sociología, Lingüística y Bibliografía

El más grande surtido en artículos de Fotografía, lo encuentra usted en

## LA DROGUERIA ALEMANA

Cámaras Kodak y Brownie, de todos tamaños y precios. Se revela ó imprime toda clase de Placas y Películas. Más de cien modelos de tarjetas para fijar fotografías. Todo pedido se despacha á VUELTA DE CORREO. Pídale el Catálogo especial de artículos de Fotografía.

## IBARRA HERMANOS

Apartado 10 — Guadalupe, Calle de San Francisco, 155-165.



## FUERZA-ENERGIA

¿Tiene usted algunos síntomas de los enumerados abajo? Compre hoy mismo nuestras PASTILLAS RESTAURADORAS PARA LOS NERVIOS Y CEREBRO. Se garantiza que es el mejor Restaurativo conocido para los Nervios y Cerebro. Esta medicina se ha usado por miles de Doctores y la sido la única, la más segura para curar la debilidad general, cualquiera que sea su causa.

Se siente usted generalmente triste y miserable, ó sufre con más de mil indescribibles sensaciones, molestias mentales y físicas, entre ellas espíritu abatido, nerviosidad, decaimiento, debilidad, pereza; se siente como si estuviese hinchado después de comer, dormitando; se siente con mucha hambre en las mañanas, el cutis blanco, falta de firmeza, dolor de cabeza, de ojos, irritabilidad nerviosa, falta de memoria, escalofríos alternados con bochornos violentos, cansancio, palpitación, ruidos y zumbidos en los oídos, sensación de ruidos y crujidos en el estómago, con ardores y punzadas de vez en cuando; palpitación del corazón, dificultad para respirar, circulación lenta de la sangre, los pies fríos, dolor y presión en el pecho y en la espalda, tiene sueños agitados, cansancio y somnolencia después de las comidas; por la noche está nervioso, tiene sueños agitados, languidez por las mañanas y una consiguiente sensación de temor, como si algo terrible le pudiese suceder.

NUESTRAS PASTILLAS RESTAURADORAS PARA LOS NERVIOS Y CEREBRO, seguramente curarán á usted pronto si siente alguno de los síntomas indicados. No importa cuál pueda ser la causa ó cuán severo sea el mal. Estas pastillas tienen un efecto notable, tanto en los jóvenes, como en personas de edad avanzada. No se puede igualar á ninguna otra medicina para la cura de Impotencia, Espasmodismo, Sudores nocturnos, Emisiones, Debilidad del Cuerpo y del Cerebro, que previenen de excesos y abusos de cualquiera especie. Entónces todo el sistema se volverá fuerte é intrínseco, á las ancianas les dará el vigor de la juventud y la misma vida.

Pídale usted las PASTILLAS RESTAURADORAS DEL DR. HERSHLEY, PARA LOS NERVIOS Y EL CEREBRO, y envíese.

PRECIO: Cada \$2.00. 7 Cajas (tratamiento por un mes), \$5.00. Pídale usted en la Droguería más conveniente ó mande su valor directamente á la HERSHLEY MEDICAL CO. Apartado 1163 R.—MEXICO, D. F.